

SUSCRIPCIÓN

En la capital, un mes. . . . .	pesetas 1'25
Fuera de la capital, trimestre. . . . .	4'25
Portugal, trimestre. . . . .	5'00
Demás países extranjeros y Ultramar. . . . .	9'00
6 meses adelantado. . . . .	0'10

# NOTICIERO SALMANTINO

## DIARIO IMPARCIAL DE LA NOCHE

(DOS EDICIONES DIARIAS)

En 4.ª plana, 0'10 de peseta la línea de 12 columnas.  
 En 3.ª plana (después del pie de imprenta) 0'25 de peseta la línea.  
 En 1.ª plana 1'00 peseta la línea.  
 Gacetas de 3.ª plana, 0'50 pesetas línea.  
 Comunicados, 1'00 peseta la línea.  
 Esquelas de defunción desde 5 pesetas en adelante.

PAGO ADELANTADO.  
 Teléfono número 66.

Oficinas y talleres: calle de Caleros 9

### EDICION DE LA TARDE

EL "NOTICIERO,"  
 DIARIO ILUSTRADO  
 es el periódico de más circulación en la región.

### FIESTAS EN ALBA DE TORMES

El Excmo. Ayuntamiento y en su nombre la Comisión especial designada por aquél para este objeto, queriendo seguir su tradicional costumbre de conmemorar la muerte de la Ilustre Mística Doctora Santa Teresa de Jesús, patrona de España y gloria del Universo, ha dispuesto un programa de festejos que creyéndolos dignos de aquel nombre venerando sirvan al propio tiempo de solaz y entretenimiento á los forasteros que vengan á prosternarse ante el sepulcro de nuestra Patrona, con arreglo al siguiente:

#### PROGRAMA

##### Fiestas religiosas

El 14, día de la inauguración, á las nueve de la mañana, saldrá procesionalmente del convento de MM. Carmelitas la venerada imagen de Santa Teresa de Jesús al templo Basílica de esta villa, y al anochecer recorrerá las calles de la población solemne Rosario que terminará con magnífica letanía y salve cantada en referida Basílica.

Los días 15, 21 y 22 misas Pontificales.  
 Los días 15 y 22 magníficas procesiones recorrerán las calles de la población con la efigie de la Santa, su Santo brazo y la colección de preciosos estandartes regalados en su último centenario.

Todos los días del novenario que durará del 15 al 22 inclusive, habrá solemnes fiestas religiosas, cuyas oraciones sagradas están encomendadas al eminente orador don Mariano Tomás Cárceles, canónigo de Zamora.

Todas estas fiestas religiosas serán oficiadas por la Capilla de RR. Padres Carmelitas.

**Fiestas cívicas.—Inauguración**  
 En la noche del 14 se quemarán vistosos fuegos artificiales en la Plaza Mayor de esta villa, por el pirotécnico don Victoriano Alonso, de Salamanca, concluyendo con un toro de fuego; y en la del 21 por don Miguel Velázquez, amenizando la función la banda de música de esta villa.

En la madrugada del 15, así como el 21 y 22, la banda de música de esta población, que dirige el señor Rodríguez, recorrerá las calles tocando preciosas *dianas*.

Todos los días del octavario de doce á dos habrá conciertos musicales en la plaza por la banda de esta población y recorrerá las calles de la misma entre otros el célebre dulzainero de Tordillos, situándose por las noches en los sitios de costumbre, donde se celebrarán *baites públicos* para recreo del vecindario y forasteros.

Una danza de jóvenes con trajes típicos amenizará la población durante los días del octavario.

Se colocarán en varios puntos *cañas* de azar con premios que obtendrán los más arriesgados.

##### TEATRO

Actuará durante las noches del octavario en el bonito y elegante coliseo de esta Villa una buena compañía de Zarzuela, dirigida por don Pedro Echevarría.

En la tarde del 21 se verificará una *gran corrida de toros* de acreditada ganadería de Salamanca, lidiados y estoqueados dos por afamados diestros, según se detallan en programas especiales.

##### ILUMINACIONES

Durante las noches del octavario estará vistosamente alumbrada la plaza mayor con la luz eléctrica.

El día del octavario que designe la Comisión se repartirán entre los pobres de esta Villa mil libras de pan como limosna.

Gran rebaja de precios en los trenes de las líneas de M. C. P. y Oeste de España y trenes especiales desde la capital de la provincia á esta Villa durante los días del octavario, según tarifa que publicará al efecto.

### DIVISION DISUELTA

(POR TELEGRAFO)

(De nuestro corresponsal especial)

Madrid 29.—10'15 m.

Telegrafían de San Sebastián que mañana quedará disuelta la división naval que se encuentra en aquellas aguas.

El «Giralda» marchará al Ferrol y el «Infanta Isabel» á Cádiz.—Palma.



### MELCHOR CANO

SEPTIEMBRE

30

Domingo

Hubo un tiempo en que todas las Universidades españolas precisamente en época de gran esplendor, se hallaban divididas en dos bandos de irreconciliables antagonismos; los bandos se llamaban «canistas», y «carrancistas», siendo quienes habían dado margen á su existencia do. humildes frailes, cuya sabiduría había llenado á España de controversias.

Era uno de ellos Francisco Melchor Cano, conocido en religión por Melchor de Santa María, nacido en Tarazona (Cuenca) el año de 1509, y el otro el famoso fray Bartolomé Carranza.

Cano, después de estudiar en Pastrana las nociones preliminares y Humanidades en la Universidad de Salamanca, comenzó los estudios de Teología en el convento de San Domingo de la misma ciudad, donde profesó el 19 de Agosto de 1524. Fray Diego de Astudillo y el célebre Francisco Vitoria fueron sus maestros, á quienes pronto igualó con su gran talento, su aplicación extraordinaria y su voluntad para el estudio.

Después de ordenado de mayores, pasó á perfeccionarse en el Colegio de San Gregorio de Valladolid, y tan rápida fué su fama de erudito y de elocuente orador, que

era admirado por estudiantes y profesores. Entonces fué cuando se hizo ostensible su famosa rivalidad con fray Bartolomé Carranza, que duró largo tiempo, aumentada por los distintos caracteres de los dos sabios.

Para poner coto á tales discusiones los dos fueron nombrados examinadores de predicadores y más tarde elegidos por el emperador para concurrir al Concilio de Trento.

Cano volvió de este Concilio con un alto renombre que aumentaba la fama que había logrado al ganar sucesivamente las Cátedras de la Universidad de Alcalá y de Salamanca, siendo nombrado á su regreso obispo de Canarias. Por causas que no se conocen renunció á la mitra y á la Cátedra, retirándose al convento de Piedrahíta, donde escribió su obra «De los lugares teológicos».

Felipe II mostró por él gran predilección y á ella debió el no ser procesado por la Inquisición y castigado por el papa Paulo IV, que para ello le llamó á Roma.

Estas persecuciones tenían por causa el odio de fray Cano á los jesuitas, que indiscretamente confesaba.

A las atenciones de Felipe II correspondió dando opinión favorable para declarar la guerra al Papa y defendiendo todo lo que suponía preeminencia de la corona.

Al volver de Roma, á donde fué á defenderse de las acusaciones desonrosas de muerte Paulo IV, é ir á Toledo á ofrecer sus respetos al rey, falleció el 30 de Septiembre de 1560.

HERNANDO DE ACEVEDO.

(Prohibida la reproducción).

### GASSET DE VIAJE.—CONSEJO

(POR TELEGRAFO)

(De nuestro corresponsal especial)

Madrid 29.—11 m.

Hoy sale para Ciudad-Real el ministro de Obras para asistir á la inauguración de los pantanos. Después irá á Alicante.

En el consejo de ministros de hoy se tratará de varios expedientes administrativos y de la cuestión de los presupuestos.—Palma.

### DISTRIBUCION DE PREMIOS

El domingo próximo, á las seis de la tarde, se celebrará en la sala capitular de la Casa Consistorial, la solemne distribución de premios á los alumnos de la Escuela municipal de Artes y Oficios y apertura del curso académico de 1906 á 1907.

### DESCUBRIMIENTO IMPORTANTE

El capitán Pilbon, del ejército francés, ha hecho un descubrimiento que puede transformar por completo el sistema de alimentación militar.

Aunque mantenido hasta ahora en secreto, parece que la invención estriba en hacer fermentar instantáneamente la masa destinada á elaborar el pan.

El autor ha sido autorizado para verificar pruebas en París, á presencia de personal competente.

Si el hecho es cierto se habrá encontrado el verdadero pan de guerra.

La intendencia militar no oculta las muchas dificultades que se encontrarían en caso de guerra, para suministrar pan fresco en campaña á nuestros cuerpos de ejército, á pesar de que disponen de material considerable y perfeccionado; toda la dificultad estriba en que son precisas muchas horas para hacer fermentar la masa.

### CIRCULO DE OBREROS

Mañana, á las siete de la noche, tendrá lugar la distribución de premios á los alumnos de la escuela nocturna.

Seguidamente se pondrá en escena el drama en dos actos *El Anarquista*, en cuya representación tomarán parte varios señores socios.



### Las enfermedades del vino

Con este título acaba de publicarse un curioso y bien escrito libro original del ingeniero agrónomo don Juan Manuel Priego y Jaramillo.

Dirigido á los agricultores prácticos, describe con sencillez y método irrepachable las causas, los caracteres y el tratamiento de todas las alteraciones que pueden experimentar los vinos, llenando un verdadero vacío que se hacía sentir en este punto interesante de la vinicultura.

Creemos que su publicación contribuirá á la salvación de no pocas cosechas de las que hoy se alteran é inutilizan, y es de esperar que los vinicultores la acojan tan favorablemente como por su indudable utilidad merece.

Se vende á 2 pesetas en Madrid; á provincias se remite certificado enviando 2'50 pesetas en libranza á los Hijos de Cuesta, Carreras, 9, Madrid.

no vivir para mi hijo y para que no le digan mañana que me mataron porque fui un cobarde.

El hombre que me matara me haría un verdadero servicio por que yo no vivo sino sufriendo: pero ¿qué sería de mi hijo si yo muriera?

Por ahora tengo que vivir, después veremos.

Y Moreira tenía razón—¿qué halago podía tener para él la miserable existencia que llevaba?

Expuesto á ser preso á cada minuto, tenía que andar vagando sin descanso, siempre dispuesto al combate, que cada día sería más duro, porque las partidas de plaza le acometerían cada vez con más saña y cada vez mejor reforzadas y armadas, para asegurar su deseado triunfo.

Si alguna vez podía entregarse al sueño, sueño agitado, que no bastaba á descansar su cuerpo rendido, lo hacía gracias á la vigilancia de su leal Cacique, y así mismo tenía que dormir como una fiera—lejos de poblado en medio del campo y á la siesta, hora en que no se vé un solo jinete, un solo animal que no esté entregado al reposo.

La noche la pasaba viajando ó tendido sobre su manta, esperando que su caballo comiese con toda comodidad y descansara las fatigas de la jornada.

Era pues, una existencia miserable que el paisano llevaba con conformidad, por aquellos dos seres queridos que no se borraban jamás de su pensamiento, siempre vuelto á ellos.

Moreira solía pensar en el doctor Alsina que era el único hombre que podía arrancarlo de aquella situación tirante, ¿pero cómo escribirle? ¿Cómo hacerle conocer su historia?

El paisano había llegado á desconfiar de los hombres, sospechando que pudieran venderlo á la justicia, y sabía que una carta suya en el correo sería abierta por la primer autoridad, que la rompería para privarlo de todo amparo, y desechaba su idea reservándola para ocasión más favorable.

A la caída de la tarde, Moreira llegó á una pulpería muy concurrida, pues era domingo y los paisanos habían estado de carreras y de jugada de taba.

Cuando Moreira llegó, reinaba en la pulpería la alegría más franca y cordial.

Las copas de caña con limonada, bebida clásica del paisano, eran vaciadas y vueltas á llenar con una rapidez que había entusiasmado al pulpero, volviéndolo más amable que un peluquero francés.



## UN GAUCHO FLOJO

Cuando entró Moreira, Gondra, creyendo encontrar en el paisano un buen apoyo, creció en insoledad y no escuchó las juiciosas observaciones que le hizo aquél.

El forastero se iba poniendo cada vez más pálido del coraje que contenía á duras penas, pues suponía en Moreira un aliado de aquel *baratero* que lo provocaba.

Recibió sin embargo la botella de caña que le alcanzaba el pulpero, sin desplegar los labios, pagó y se alejó reposadamente midiendo á Gondra de arriba á abajo con una mirada donde estaba pintada toda la ira que sentía rebosar en su corazón.

Gondra soltó una carcajada al ver la actitud del forastero, y dirigiéndose á Moreira que seguía tranquilamente el *aspecto feo* que iba tomando la escena, le dijo:

—Hágase á un lado aparcerero, no sea que el de la caña lo trague.

—Si sos hombre maula, salí afuera para tener el gusto de rajarte el alma de una puñalada.

Todos ustedes, añadió encarándose con Moreira, han de ser una punta de maulas peleadores en pandilla.

Puede salir el que guste ó todos de uno á uno.

Moreira palideció á su vez pero no se movió.

Se había recostado de espaldas contra el mostrador y miraba sombrío á los actores de aquella escena.

Los paisanos no replicaron una palabra, estaba allí Juan Moreira y todos esperaban que él coparía la parada propuesta por el forastero.

CURSO DE 1900 A 1901

FACULTAD DE DERECHO

Asignaturas, profesores, horas de clase y textos. Derecho Natural. Señor Sánchez Mata. De ocho y media á diez. Explicaciones del profesor. Derecho Romano. Señor Giménez de la Flor. De diez á once y media. Explicaciones del profesor. Economía política y Hacienda pública. Señor Peña Fernández. Los lunes, miércoles y viernes, de once y media á una y los martes, jueves y sábados, de ocho y media á diez, respectivamente. Economía política del señor Peña y explicaciones del mismo. Historia general del Derecho. Señor Brusi Crespo. De una á dos y media. Explicaciones del profesor. Derecho Canónico. Señor Segovia y Solanas. De diez y media á once y media. Explicaciones del profesor. Derecho político español y comparado. Señor Gil y Robles. De once y media á una. Metodología jurídica y Tratado de Derecho político por el señor Gil y Robles. Derecho civil español (primer curso). No está designado profesor. Derecho administrativo. Señor Cuesta Martín. De once y media á una. Principios de Derecho administrativo del señor Cuesta Martín. Derecho penal. Señor Dorado Montero. De dos y media de la tarde á cuatro. Explicaciones del profesor. Derecho civil español (segundo curso). Señor García Valdecasas. De once y media á una. Explicaciones del profesor. Derecho mercantil. Señor Requijo. De ocho y media á diez. Explicaciones del profesor. Procedimientos judiciales y Práctica forense. Señor Bedmar Escudero. Lunes, miércoles, y viernes y martes, jueves y sábados, respectivamente; de diez á once y media. Explicaciones del profesor. Derecho internacional público y Derecho internacional privado. Señor Rodríguez García. Martes, jueves y sábados, y lunes, miércoles y viernes, respectivamente; de diez á once y media. Explicaciones del profesor.

FACULTAD DE CIENCIAS

Física general. Don Eduardo No García, R. Pedro Marcolain, Bellido y Carballo. De ocho y media á diez. Práctica de Física general. El

mismo profesor y textos. De ocho y media á diez. Química general. Don Manuel G. Calzada, Bellido y Carballo y explicaciones del profesor. De doce á una y media. Práctica. El mismo profesor y textos. De doce á una y media. Mineralogía y Botánica, práctica y Zoología general. Don Cecilio González Domingo, Gogorza, y explicación del profesor. De diez y media á doce. Práctica de Mineralogía y Botánica. Don Cecilio González Domingo, Gogorza y explicaciones del profesor. De diez y media á doce. Práctica de Zoología general. Don Cecilio González Domingo. De tres á cuatro y media. Análisis matemático (primer curso). Práctica, Geometría analítica. Don Mariano Reymundo Arroyo, Briot, Navarro, Ronche y Comberousse. De nueve á diez media y de tres á cuatro y media. Geometría métrica. Rouche y Comberousse. De nueve á diez y media. Práctica de Geometría métrica. De tres á cuatro media. Análisis matemático (2.º curso). Práctica, Geometría analítica. Don Juan D. Berrueta, Laurent, Murdi y Siró; generación de la cantidad imaginaria por el profesor. De doce á una media; de tres á cuatro y media y de doce á una y media. Cosmografía y física del globo. Práctica. Don José Bustos, Garcet. De tres á cuatro y media. Química orgánica y Práctica. Don Jerónimo Cid García, M. A. Joannis, Cour elementaire de Chimie, Frósimé Garciculle, lecciones del profesor. De diez y media á doce y media y de diez á once y media, respectivamente. Química inorgánica y práctica. González Calzada. Puerta y explicaciones del profesor. De diez y media á doce. Cálculo infinitesimal. Don José Bustos, Roussineg. De diez á doce y media. Análisis Químico general. Don Manuel G. Calzada, explicaciones del profesor. De tres á cuatro y media. Mecánica química. Don Jerónimo Cid García, explicaciones del profesor. De ocho y media á diez.

NUESTRA REGION

LEÓN.—El arquitecto provincial señor Blanch y Pons se ha ofrecido á desempeñar gratuitamente la clase de dibujo en la sociedad de Amigos del país. AVILA.—Por el Gobierno civil se ha concedido autorización á don Lorenzo

Hernando, vecino de Madrid, para que pueda el brase el día 15 del próximo mes de Octubre, festividad de Santa Teresa, una corrida de cuatro toreros, que serán lidiados y estoqueados por el afamado diestro «Revertito» y su cuadrilla. —Ha sido robada la iglesia parroquia del pueblo de Barraco. Los ladrones parece que se llevaron todas las alhajas que había en el templo. Reconocidas las cerraduras de la puerta de entrada, no se encontraron señales de haberse ejercido en ella violencia. ZAMORA.—Ha sido destinado á la Zona de esta capital el comandante de infantería don Félix Mediavilla. —Le han sido concedidos diez días de prórroga para tomar posesión de su destino, al ingeniero jefe de obras públicas de esta provincia, don Vicente Ruiz Martín. —El lunes próximo tomará posesión del cargo de Secretario de la Audiencia provincial, don Santiago Martínez Negrete. —Inmediatamente, se va á proceder á la reparación del camino del Espíritu santo y puente de Valdelaloba. —Se está procediendo al bordado de la bandera que servirá de enseña al Orfeón de Zamora. —Anoche hizo su debut la compañía dramática que dirige el señor Sánchez Palma, en el teatro Liceo Zamorano. PALENCIA.—Para reemplazar al señor Pernas en el destino de Oficina de segunda clase de esta Administración de Hacienda, ha sido nombrado don José Villanueva y Corrales, que prestaba sus servicios en la de Córdoba. —La guardia civil del puesto de Aguilar de Campoo participa á este Gobierno de provincia haber sido detenido y puesto á disposición del Juzgado de Carvera, José López Sánchez, de 25 años de edad, natural de La Coruña, por robo de un billete de 100 pesetas en el pueblo de Santibañez. Al ser registrado, se le encontró en unión del billete, un revólver de seis tiros con hoja en forma de puñal, diez cápsulas cargadas y una vacía. VALLADOLID.—El magistrado de esta Audiencia provincial don Alberto Blanco Bonigar, ha sido nombrado magistrado de la Audiencia territorial. —Ha sido pedida la mano de la bella señorita Leonina González Quesada, hija del conocido propietario don Victoriano, contador de los fondos provinciales de Valladolid, para el joven abogado de Villalpando, don César Delgado Blanco. —El señor tiente fisal de esta Audiencia don Manuel Bobadilla, ha sido nombrado magistrado de la de Vitoria. —El día 25 de Octubre próximo hará su debut la compañía dramática de que son directores artístico y de escena don Francisco Balart y don Jacobo Sales.

SANTORAL Y CULTOS

Mañana: Santos Jerónimo, Gregorio y Sofía. CULTOS.—Iglesia conventual de San Esteban.—Prosigue la novena á la Virgen del Rosario.

Ultimo domingo de mes. Misas rezadas desde las cinco. A las seis misa solemne y homilía que dirá el doctor don Nicolás Pereira, canónigo. Hermanitas de los pobres.—Por la tarde estación, cánticos y reserva. Clero.—Misas rezadas desde las cinco. Adoratorios.—A las nueve y media misa rezada. Por la tarde, á las cinco y media, estación, trisagio, meditación, cánticos y reserva. Capi la de las Hijas de Jesús.—Todos los días, exposición menor de S. D. M. Iglesia conventual de la Magdalena (Padres Carmelitas).—Misas rezadas de las cinco á las nueve y media misa conventual. V. O. T. de San Francisco (PP Capuchinos).—Prosigue la novena del seráfico Padre San Francisco Todos los días, á las ocho de la mañana, misa cantada y novena. Por la tarde á las seis, corona franciscana, letanía, novena y gozos al Santo.

LOS ZUCAREROS NAVARROS

(POR TELEGAFO) (De nuestro corresponsal especial) Madrid 29.—11:45 m.

Muéstranse muy satisfechos los azucareros navarros de las conferencias que llevan hasta ahora celebradas con el ministro de Hacienda y con el presidente del Consejo. Dicen que como sus pretensiones no tienen nada de exajeradas, esperan que se ha de llegar á una solución satisfactoria.—Palma.

CURIOSIDADES

LOS GITANOS

Difficil es puntualizar el origen de esos hombres de extraordinaria manera de vivir. Pero sí puede asegurarse que se manifestaron por primera vez en Hungría y Bohemia, hacia el año 1408, llamándose entonces ziguieros ó zingarios, mas cuando abandonaron aquel país para diseminarse por las regiones occidentales de Europa, se les dió el nombre de bohemios, porque se les puso oriundos de la Bohemia, mientras en la Valaquia, Moldavia y Transilvania en los confines de las provincias rucas, donde tie en su residencia principal, se les denominó y se que llamándoseles, por unos, «farones», ó súbditos de Farán, y por otros egipcios, creyendo que provenien de Egipto. A pesar de que por su extraña manera de vivir, por su carácter iracundo y furioso, y por otras condiciones detestables de esos vagabundos, parece que no tienen jefe ni señor, esto no pasa de ser una creencia muy generalizada, pues el ziguier, ó como se llame, muestra el mayor respeto y obediencia á los «valvodos», como ellos llaman á los princi-

pales de cada una de las muchas tribus en que se hallan divididos. Sobre el origen de los gitanos en España, hay muy diversas opiniones. El P. Feijó dice que por los años de 1417 á 1418 aparecieron aquellos hombres divididos en bandos en Alemania, de donde fueron exparándose por España y Francia, diciéndose proceden es de Egipto. El P. Martín del Rio sobre la fé de Aventino, cree que esa gente vino de la Esclavonia, y en una excelente memoria publicada en Barcelona en la primera mitad del presente siglo, se les cree procedentes de las tribus árabes establecidas en España después de la conquista, las cuales, oriundas de los desiertos del Yemen y comprendidas en el califato de Egipto, lleva an la denominación de egipcios, para distinguirlos de los individuos de otras tribu bárbaras venidas de los reinos de Fez y Marruecos, que eran conocidos particularmente con el nombre de moros.

ESPECTACULOS

PLAZA DE TOROS

Mañana á las cuatro de la tarde hará su «debut» la compañía ecuestre, gimnástica, acrobática, mímica, lírica y musical, que dirige Mr. Bonlin. Escogido y variado programa. Entrada general 50 céntimos. Medias entradas, 25 idem.

EL PRESUPUESTO DE AGRICULTURA

(De nuestro corresponsal especial) Madrid 29.—12:30 t.

Gasset nos ha dicho que dentro de unos días hará entrega á Allende-salazar del presupuesto de su departamento. Introduce algunos aumentos en los gastos, principalmente en la Dirección de Agricultura. Ha reducido el número de vocales de las Juntas agronómicas, destinando el personal vacante á las campañas de la extinción de las plagas.—Palma.

CARTERA DE NOTICIAS

La «Gaceta», publica una circular del ministro de Instrucción pública, dirigida á los rectores. Dispónese en ella que la asignatura de Religión y Moral sea obligatoria en los cuatro primeros cursos del bachillerato, y que las de Gimnástica y dibujo puedan darse en el primero, segundo ó tercer curso. Según dice la prensa sevillana, solo la trompeta y demás instrumental del grandioso órgano nuevo de aquella Catedral, ha costado 40.000 duros, sin incluir la caja, cuyo importe asciende también á una suma considerable, por la gran obra de arte que representa. Según noticias de Cuba, el partido favorable á la independencia ha obtenido gran-

Salí maula: volvió á gritar el paisano dominado por la ira, salí y yo te voy á enseñar á reírte de la gente. Gondra salió al encuentro del paisano, pero era gauchito flojo de los que llaman «pura boca», y se acobardó ante la actitud del adversario. —¡Oiganle á la maula! ya sabía que habían de ser pura boca. Que salga ese tu padrino que ha venido como á ayudarte añadió el paisano encarándose con Moreira. Salga uno siquiera, porque si no entro y agarro á rebencazos á todo el mundo. Moreira entonces, sin mirar al provocador del duelo, tomó á Gondra por un brazo y le dijo gravemente: —Yo no soy saca clavos de nadie ni he nombrado á nadie para que ande copando por mí las bancas. Yo no puedo pelear con ese hombre porque no es enemigo para mí. Ya que lo has provocado es preciso pelear, para que no se diga que te han corrido con la vaina. Gondra miró á Moreira creyendo que se chanceaba, pero al ver el severo ademán del gauchito, no supo qué contestar. Tenía miedo á aquel hombre que lo esperaba cuchillo en mano, pero más miedo tenía á Moreira. Este comprendió toda la cobardía de Gondra que había provocado aquel conflicto porque contaba con su ayuda, y desnudando su daga dijo á Gondra de una manera sombría que no admitía réplica: —No hay más remedio que hacer la pata ancha; ya que «has comprado sin que nadie te venda»; ó peleas con ese hombre á quien has provocado ó yo te saco á tí las tripas de una puñalada. Pronto y basta de bromas. El forastero miraba asombrado la actitud de aquel hombre á quien tanto miedo tenían los paisanos. Gondra se había colocado entre la espada y la pared. Tenía miedo al forastero, pero más miedo tenía á Moreira que lo amenazaba de muerte. Forzado pues á optar entre un enemigo y otro, prefirió la partida con el forastero á quien acometió flojamente. —¡Duro y parejo! ¡duro y parejo! gritaba á sus espaldas Moreira, ó te clavo como un peludo. La lucha era encarnizada. Los paisanos se soltaban viajes formidables y ya Gondra ha-

bía recibido un hachazo en el brazo izquierdo y una puñalada de poca consecuencia bajo la tetilla derecha. Ya iba á separarse, completamente acobardado cuando sintió la punta de la daga de Moreira que le pinchaba la espalda, mientras el gauchito le decía: —Coraje maula, coraje y no le haga asco á la muerte. Gondra que sintió penetrar la daga de Moreira en su espalda acometió al forastero de una manera desesperada, en momentos que éste volvía la vista hacia Moreira descuidando la defensa. La daga de Gondra penetró entre la cuarta y quinta costilla, del lado izquierdo del desgraciado gauchito, produciéndole una muerte instantánea. Gondra se volvió gozoso como para recojer de Moreira una felicitación, pero éste guardó friamente la daga y dando á Gondra un puntapié que lo hizo ir á azotarse contra el mostrador, se dirigió á su caballo diciendo: —Me voy porque no quiero vomitar de puro asco. Y quitando al overo el morral que ató á los tientos, le puso el freno, montó y se alejó al galope largo. Unas veinte cuadras andaría á este paso cuando puso su caballo al tranquito tomando la dirección de Cañuelas, donde tenía que ir á ver á un amigo para obtener por su medio noticias de Vicenta y del pequeño Juan. Pero en Cañuelas, como en todas partes la fatalidad esperaba á Moreira que ya no iba encontrando sitio tranquilo donde reposar la planta. Moreira caminó todo ese día, usando todas aquellas precauciones de hombre que sabe que detrás de cada mata de pasto puede salirle una partida de plaza á disputarle la vida. Había marchado á pequeñas jornadas de veinte ó treinta cuadras, dando continuo descanso al overo bayo de cuya ligereza podía necesitar de un momento á otro. Cada dos horas el paisano echaba pié á tierra y sacaba el freno á su caballo para que pudiese comer mientras él tendía su manta y se recostaba al lado del Cacique á reflexionar sobre su situación desesperante. De pronto se le ocurría ir á buscar abrigo y tranquilidad entre los indios, pero entonces tendría que abandonar á su mujer y su hijo que quedarían desamparados y que eran los únicos lazos que lo ataban á su existencia desventurada haciendo que cuando encarnizamiento disputara su cabeza á la justicia de Paz. —Yo peleo con las partidas, pensaba Moreira, porque necesi-

mayoría en las elecciones celebradas en la isla.

Para la primera quincena del próximo Octubre se anuncia un gran mitin del partido de unión republicana.

En el Hospital de Ciudad Real ha fallecido una anciana que contaba con años de edad.

En la misma sala, y en la cama vecina a la que ocupaba la muerta, hay otra anciana que cuenta ciento dos años.

La huelga de harineros de Barcelona se ha generalizado.

El ministro de Hacienda señor Allende Salazar se muestra disgustado en vista del sesgo que va tomando la crisis industrial catalana.

El Gobierno de Italia emitirá un empréstito de 250 millones de liras para la construcción de una escuela.

De Berlín telegrafían que el duque Alfredo de Baviera ha sufrido una caída de caballo, haciéndose levemente.

Ha llegado a Madrid el señor Moret, quien ha dicho que le trae el asunto del Ferrocarril Central de Aragón.

El vicepresidente del Senado y Silveira han conferenciado acerca de los fueros de Aragón y el alma de Martínez Ampós.

Dato pondrá a la firma de la Reina la real orden adjudicando la recomposición de los cables de Canarias y otros a una compañía india.

En el campo de Carabanchel se ha dilucidado la cuestión personal entre el general Segura y el teniente coronel Paez Jaramillo. El duelo era a disparar cinco tiros y avanzando.

Al quinto disparo resultó con el destrozo de la prenda y una herida leve el general Segura.

De Londres telegrafían que la ciudad de Warbois ha sido destruida por un incendio. Dos mil personas han quedado sin albergue.

El señor Azcárraga abraza el propósito de presentar a las Cortes un proyecto de reformas del servicio militar.

No se establece el servicio personal obligatorio en toda su pureza; pero se suprime la reducción a metálico y se crean otras reformas que tienen a igualar, según la prensa oficial, en el rico y en el pobre el cumplimiento de ese deber patrio.

Comunican de Barcelona que el Fomento del Trabajo Nacional de aquella ciudad ha acordado subvencionar a la Cámara de Comercio de Montevideo para establecer la exposición permanente de productos españoles.

También dicen de la ciudad condal que se ha fugado el empleado de consumos Vicente Torres, llevándose consigo 26 672 pesetas, importe de la recaudación del matadero de aquella ciudad.

En una romería celebrada en Lugo se trató una colisión entre los mozos de varios pueblos, habiendo tiros y puñaladas y resultando varios heridos.

## CARTAS MONTARACES

A un amigo madrileño.

III

Queridísimo amigo: No sé cuándo llegará ésta a tu poder, porque escrita en este cortijo de Macarra, tiene que llevarla un propio a la estación de la Bazagona, y no sé cuándo irá ni lo que tardará.

Como te decía en mi última, ayer viernes, después de haber hecho provisiones de guerra en Plasencia, nos acomodamos en un modesto coche de segunda el joven Casto Lozano, dueño de esta finca, mis primos Fernando y Juan, mi hermano Pepe y éste tu amigo.

Silbó la locomotora y partimos. Era la una y media.

Cuando llegamos a la Bazagona, donde nos esperaban los guardas, una nube siniestra nos amenazaba. No parece sino que las tormentas tienen celos de nuestras expediciones y se complacen en disparar sus tiros cuando nosotros.

Trasladamos la impedimenta desde el tren a los lomos de unos cuantos pollinos, y después de muchas dudas sobre si debíamos esperar a que pasara la nube, nos pusimos en marcha.

Yo no sé qué fué más pronto, si andar los primeros pasos ó retumbar en aquellos bosques de pinos y alcornoques un horrisono trueno que nos hizo palidecer y encarnarnos como por un resorte a la caseta de un guarda-vía que se hallaba próxima.

La tormenta que se desencadenó después, fué horrorosa. El agua caía con tal violencia, que parecía un diluvio. Yo no sé lo que duró aquello, pero a mí me pareció eterno. ¡Qué truenos tan horribles!

Cuando cesaba la lluvia, ya había desaparecido la última claridad del

día y una noche obscurísima nos rodeaba. Sólo a intervalos se distinguían los árboles y el camino, alumbrados por la siniestra luz de los relámpagos que se alejaban...

Hora y cuarto tardamos en llegar a este cortijo. Aquí nos esperaba im paciente el señor Marcos Lozano, que en unión de su recova de reses y su perrero, había llegado de Navalmoral por la mañana.

Después de los saludos de rúbrica, penetramos en la casa. Allí están reunidas todas las comodidades que puede apetecer un cazador. Camas soberbias con colchones de muelles, cuartos espaciosos, butacas de diversas clases, provisiones de vinos de los mejores; en fin, chico, que es un oasis delicioso en medio de este mar de brezos y de jaras.

La cena fué suculenta y delicada, y después de ella nos tras a lomos a la cocina, donde reunidos señores y guardas, se dispuso el plan de ataque para hoy.

Batiremos por la mañana *Cabeza del Toro* y por la tarde *Los Conventos*. En ambos sitios hay probabilidades de que haya reses.

Me dices en tu carta última, que te explique la caza ésta, y mañana lo haré al darte cuenta de nuestra expedición.

Te estoy escribiendo mientras almuerzan los ojeadores y oigo el toque de la bocina que me llama ya.

Adiós, hasta mañana, que te escribiré de nuevo.

Tuyo,  
PEDRO SÁNCHEZ DE OCAÑA.  
Macarra 22 de Septiembre.

## SALAMANCA AL DIA

En varias poblaciones, los tahoneros utilizan en la confección del pan harina falsificada con barita, produciendo estominal efectos desastrosos en el estómago de la persona que las consume.

Nos creemos en el caso de llamar la atención de las autoridades, como lo viene haciendo la prensa en otras capitales.

Ha regresado a Zamora el canónigo de aquella Catedral, don Fernando Iglesias.

Se encuentra en el santuario de la Virgen de la Peña de Francia, regentando la residencia dominicana, el Reverendo P. Fermín de la Fuente.

El alcalde de Córdoba ha dictado un bando requiriendo a los vecinos para que inmediatamente matriculen a sus hijos en las escuelas públicas de sus respectivos distritos.

En dicho bando se advierte que los niños que se encuentren en la calle en las horas en que deben estar recogidos en las aulas, serán detenidos en el Arresto municipal, y sus padres multados con 10 pesetas la primera vez y 25 la segunda, siendo sometidos, en caso de reincidir, a la acción de los tribunales de justicia, por desobediencia.

La Junta local de instrucción primaria girará frecuentes visitas a las escuelas públicas, con objeto de ver si se cumplen las disposiciones vigentes en la materia.

El bando del alcalde ha sido muy bien recibido por la opinión pública.

Y es lástima que aquí no se imite, ya que tantas otras cosas malas imitamos.

Por el ministerio de Instrucción pública ha sido nombrada una comisión para informar acerca de la conveniencia en las bibliotecas populares de las obras cuya adquisición se solicite del Estado.

Dicha comisión la componen el señor Menéndez Pelayo, jefe de la Biblioteca Nacional; don Segundo Carrera, jefe del negociado de bibliotecas del ministerio; el señor Vignán, jefe del Archivo histórico nacional, y el señor Bailón de la Torre, jefe de la Biblioteca universitaria de Madrid.

Han obtenido el grado de Bachiller en este Instituto de Segunda enseñanza: don José María Blázquez de Pedro, don Julio Vacas Valiente, don Juan González Repila, don Guillermo Hernández Pérez, don Justo Jiménez Martín, don Manuel González Pelaez y don Felipe Rodríguez López.

Ayer dieron principio en el Circolo de Obreros los ensayos para la formación del proyectado Orfeón.

Ha renunciado el cargo de vocal de la Diputación del Hospital de la Santísima Trinidad, don Jacinto Vazquez de Parga.

Como de algún tiempo a esta parte se viene repitiendo est a renuncias con harta frecuencia, el público empieza a preguntarse: pero qué ocurre en la Diputación del Hospital?

Después de permanecer un tiempo en esta capital, ha regresado a Barcelona el coronel, don Francisco Ca-

marasa, hermano del comandante militar de Salamanca.

Dice un periódico local que es probable que el profesor auxiliar del Instituto de segunda enseñanza don Enrique Navarro, solicite licencia por un año, para hacer una excursión a Méjico, como representante de una Empresa que explota diversas aplicaciones del gas aerógeno.

Hemos oído de público que ayer tarde descargó una fuerte tormenta en Castellanos de Villiquera y que una chispa eléctrica causó la muerte a una persona.

Las limosnas recogidas en los cepillos de San Antonio de la Catedral, la semana que finalizó el día 22 de los corrientes, importaron: 73-75 pesetas para el pan de los pobres y 25-72 para el culto de Santo.

En atención al temporal de lluvias que ha hecho y a las pocas transacciones realizadas, la Alcaldía de Béjar ha acordado prorrogar la feria en aquella localidad hasta el día 30 de los corrientes.

Ayer a las nueve y media se produjo alguna alarma en la Plaza Mayor, con motivo de los ayes y gritos lastimeros que lanzaba el hijo de un peculiar industrial, a cuyo joven, por lo visto, acababa de castigar un pariente suyo.

El muchacho en cuestión, que tendrá de 12 a 14 años, fué curado de ligeras contusiones en la Casa de Socorro.

Ha obtenido la calificación de sobresaliente, en la asignatura de Patología quirúrgica el alumno de enseñanza libre de la facultad de Medicina, don Aureliano Martín Alonso.

En breve saldrá para Milán, pensionado por la Junta de Colegios universitarios, el joven abogado, procedente de esta Universidad don Domingo Doros e.

Mañana se celebrará en la capilla de la Universidad la festividad de San Jerónimo.

Se encuentra en Salamanca nuestro querido amigo y distinguido colaborador don Cándido Rodríguez Pinilla.

Por la Pía Memoria de Almarza, se ha hecho un donativo de cien pesetas con destino a los reclusos en la Cárcel pública.

Ha sido nombrado secretario del Circolo de Obreros, don Pedro Encinas. Las conferencias religiosas en dicho centro darán principio el día 9 de Octubre.

Hemos oído decir que es probable que se haga la instalación del alumbrado y calefacción por el gas aerógeno, en el Laboratorio químico municipal, que lo es también de la facultad de Ciencias.

El señor Obispo de esta diócesis se propone estar en Salamanca, de regreso de su viaje a Roma, para las fiestas de Santa Teresa en Alba de Tormes.

El Ayuntamiento de Almendra ha tomado el acuerdo de proceder a practicar un deslinde general de terrenos para evitar roturaciones arbitrarias.

En la plazuela de Monterrey se fueron anoche a las manos dos sujetos de oficio carpinteros, resultando uno de ellos con una herida en la cabeza, de la que fué curado en la Casa de Socorro.

El agresor fué trasladado a la prevención don se pasó la noche.

Ha fallecido a los 13 años de edad la señorita Andrea Barrado Hernández.

El doctor Jaramillo practicó ayer, felizmente, una dolorosa operación a don Manuel Gutiérrez amigo.

El acaudalado propietario y conocido industrial don Carlos Luna, que marchó hace poco o tiempo a París, se propone comprar en aquella capital un automóvil y hacer en él todo el viaje de regreso.

El día 21 de Octubre próximo se reunirán en el Ayuntamiento de Alba de Tormes los representantes de los pueblos del partido, para discutir y aprobar el presupuesto de gastos carcelarios correspondiente al año de 1901.

Se encuentra en Salamanca el Revdo. P. García Ocaña, de la Compañía de Jesús, que viene acompañando a los alumnos del Colegio de Densto.

El jueves próximo darán principio los ejercicios para la Licenciatura en la facultad de Filosofía y Letras.

Esta mañana riñeron y se maltrataron dos criadas en la fuente del paseo de la Glorieta.

Una de ellas resultó con ligeras erosiones, y la otra, que fué acometida de un ataque cerebral, tuvo que ser auxiliada por el facultativo de guardia en la Casa de Socorro.

Hechas las reparaciones necesarias en el automóvil del señor conde de Cabrillos, que había sufrido algunos desperfectos en el último viaje, ayer fué probado el vehículo con resultado satisfactorio.

En vista de ello, hoy saldrá en él para Tamames.

Dentro de breves días es esperado en Salamanca el reputado dentista americano don Cándido Muñoz y Gómez, el cual se hará cargo de todos los trabajos que se le confien, tanto en lo concerniente a operaciones, como a la parte práctica de su profesión.

El lunes próximo, a las doce de su mañana, se celebrará en el paraninfo de la Universidad literaria la solemne apertura del curso académico de 1900 a 1901.

Como saben los lectores, el discurso inaugural se halla a cargo del sabio catedrático de la facultad de Filosofía y Letras, señor Unamuno.

Podemos anunciar que ha sido vencido el terrible mal venéreo y sifilítico. Para detalles léase en cuarta página. «Milagrosos confites ó inyección anti-venéreas y Roob anti-sifilítico COS-TANZI».

## LOTERIA NACIONAL

(POR TELEGRAF)

(De nuestro corresponsal especial)

Madrid 21.—12-35 t.

En el sorteo que acaba de celebrarse, han correspondido los premios mayores (dos series) a los siguientes números, vendidos en las poblaciones que a continuación se expresan:

16.628 con 100.000 ptas.	Cádiz Málaga
6.325 con 40.000	La Línea-Valladolid.
17.110 con 20.000	Carlet-Cádiz.
391 con 1.000	Oviedo-Nava del Rey.
22.008 con —	Cádiz Vitoria.
10.791 con —	Madrid-Zaragoza.
27.303 con —	Madrid-Sevilla.
26.994 con —	Gijón-Barcelona.
8.729 con —	Madrid Palma.
13.402 con —	Riotinto Las Palmas.
1.976 con —	Huelva-Barcelona.
26.010 con —	Badajoz-Valladolid.
2.212 con —	Madrid.
11.438 con —	P. Genil-San Sebastián.
28.332 con —	S. Sebastián.
23.773 con —	Huelva-Carmona.
8.771 con —	Granada-Sevilla.
16.872 con —	Sevilla-Santander.
3.382 con —	Bilbao-Gijón.
2.960 con —	Madrid.
13.295 con —	S. Sebastián-La Línea.
20.948 con —	S. Sebastián-Vallencia.
17.631 con —	Tudela-Zaragoza.
16.251 con —	Córdoba-Vitoria.
18.206 con —	Granada-La Línea.
1.171 con —	Madrid-Murcia.
1.183 con —	Murcia-Sevilla.
15.939 con —	Madrid-Barcelona.
14.797 con —	S. Sebastián-Zaragoza.
6.151 con —	Burgos-Madrid.

PALMA.

## DIARIO DE AVISOS

Recaudación por consumos

Ingresado en las últimas veinticuatro horas:

Fielato de la Puerta de Zamora, 270 07 pesetas.  
Paseo de la Estación, 289 63.  
Idem Puente 961 43.  
Total 1.522 03 pesetas.

En poder de un vecino de Alaraz se halla depositado un cerdo de ignorada pertenencia.

Matadero

Bovinos sacrificados ayer:  
Vacas, 7.  
Terneras, 7.  
Corderos, 21.  
Peso en junto, 2.172 kilogramos.

Se hallan vacantes las plazas de médico titular de Navasfritas y Aldearrubia con el

haber anual de 875 y 900 pesetas, respectivamente.

## Demografía

Anotaciones efectuadas en el registro civil durante las últimas veinticuatro horas:  
Defunciones: Angela Saez Alonso.  
Nacimientos: Manuela Silva García.



Nuboso

He aquí las observaciones meteorológicas tomadas hoy a las nueve de la mañana:

Altura barométrica . . . . . 692 84 m.  
Temperatura máxima al Sol . . . . . 24 6  
Id. sombra . . . . . 18 5  
Id. mínima . . . . . 10 2  
Id. a la hora de la observación . . . . . 9 8

Dirección del viento, O. Calma.



Solución a la CHARADA de ayer:

Condimentar

TARJETA

LEO OR J. ADAM Y DALPIN

Formar con las letras de la tarjeta el nombre y apellidos de un ilustre político.



En una tertulia se pudieron a apurar una letra, y dijo el primero:  
—Cebada.  
—Me lo has quitado de la boca—contestó el que se hallaba a su derecha.

## INFORMACION MERCANTIL

GRANOS Y HARINAS

Salamanca 20.

Trigo a 45 y 46 rs. fanega.  
Cebada a 30.  
Centeno a 34.  
Lentejas a 34.  
Mujalás a 47.  
Guisantes a 40.  
Algarrobas a 30.  
Garbanzos de 90 a 170 rs, según clase y tamaño.

Harinas fuera de la ciudad ó sea sin pago de derechos de consumo, de 1.ª 15 reales.  
De todo pan a 15.  
De 2.ª a 14 1/2.  
De 3.ª a 13.  
De 4.ª a 11.  
De 5.ª a 9.  
Mendillo a 8.  
Salvadillo a 7 1/2.

## ANUNCIO

Concluye de llegar a esta capital la acreditada profesora en toda clase de bordados, señorita doña María Loreto, la que tiene el honor de ofrecerse a este distinguido público; también se confecciona toda clase de ropa blanca, tanto de señora como de caballero, y trajes para las mismas y niños con el mayor gusto, elegancia y economía.  
Su casa: calle del Cavel, 3.

## ABORTA—CARBUNCLOS.—DURAN

Sin sajar, canterizar, ni quemar, ni aun escarificar.—Única preparación para combatir tan terrible enfermedad en todos sus períodos.

IMPORTANTE.—No queda señal alguna de la curación.  
Depósitos: Madrid, G. García, Capellanes 1, y Martín y Compañía, Tetuán 3.—En Salamanca (Ciudad Rodrigo), Gregorio G. Comisión, Campo del Lino 8, Droguería, y en casa del autor, Perales (Cáceres).

SE VENDEN las casas señaladas con los números 40 de la calle de Bermejeros y 7 de la calle de Seo.

En la primera informarán del precio y condiciones

Imp. del NOTICIERO SALMANTINO

